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58.5亿美元投资秘鲁邦巴斯项目

金属矿业海外收购最大单或花落五矿
本报记者 李予阳

中国五矿集团公司所属五矿资源
有限公司 4 月 14 日宣布，由五矿资
源、国新国际投资有限公司和中信金
属有限公司组成的联合体，与嘉能可

（GlencoreXstrata plc） 达 成 秘 鲁 邦
巴斯项目 （Las Bambas） 股权收购
协议，交易价格为 58.5 亿美元。这是
我国金属矿业史上迄今实施的最大的
境外收购。

据记者了解，目前该交易还需要
获得中秘两国政府以及五矿资源股东
大会的批准。如果一切顺利，有望在
今年三季度完成交割。收购并完成邦
巴斯项目建设后，中国五矿将成为中
国最大的铜矿山生产企业和全球前 10
大铜矿山生产商之一。

邦巴斯项目位于秘鲁南部地区，
是目前全球最大的在建铜矿项目，预
计达产后前 5 年每年可生产铜精矿含
铜量约 45万吨。

在 完 成 此 次 收 购 的 三 方 联 合 体
中，其持股比例分别为 62.5%、22.5%
和 15%。在资金支持方面，该项目由
国家开发银行牵头，工商银行、中国
银行参与的银团为此次收购提供资金
支持。

中国五矿总裁周中枢表示，“邦
巴斯项目完全符合中国五矿和五矿资
源有限公司的长期战略，该项目的推
进将进一步优化中国五矿的矿业资产
组合，并将与公司现有业务产生良好
的战略协同。”

对于邦巴斯项目的后续运营，周
中枢表示，中国五矿将以五矿资源有
限公司为主体，与合作伙伴、项目团
队、当地社区、秘鲁各级政府、相关
机构等各方携手，把邦巴斯项目建设
好、运营好。

近 年 来 ， 随 着 我 国 经 济 快 速 发
展，对矿产需求量也逐渐增大。目

前，我国已成为全球有色金属消费第
一大国，但在常用有色金属品种中，
铜、铝、镍等金属在我国的储量偏
低。以去年为例，国内铜产量大约在
665 万吨，产能在 900 万吨左右，而
国内每年将至少有 20 万吨的铜矿需求
缺口，必须依靠进口。另外，虽然我
国是世界铜矿需求大国，但国际矿业
价格一直被其他国际矿业集团控制。
因此，进行海外资源并购以获得更多
的资源和定价上的话语权，也是我国
矿企突围的有效手段。

记者从五矿化工进出口商会了解
到，目前我国铜矿进口主要来自智
利、秘鲁、澳大利亚等国。秘鲁是世
界上第二大铜生产国，铜矿储藏量丰
富。同时，秘鲁还是我国在拉美地区
签订自由贸易协定的第二个国家，对
与我国开展合作持十分积极的态度。
我国矿产企业看好秘鲁的矿产资源开
发投资。

此前，中国五矿集团和江西铜业
曾斥资 4.5 亿美元收购加拿大北秘鲁
铜业股份公司，而中国铝业则以 7.9
亿美元收购了秘鲁铜业，秘鲁铜业旗
下的特罗莫克铜矿区已经成为全秘鲁
最大的铜矿之一。来自五矿化工进出
口商会的统计数字显示，2014 年 1 月
至 2 月 ， 我 国 铜 矿 砂 及 其 精 矿 进 口
180 万吨，增长 25.0%，金额 34.4 亿
美 元 ， 增 长 10.5% ， 平 均 单 价 减 少
11.6%。

有分析师认为，邦巴斯项目还属
于在建铜矿尚未投产，后续还需承担
后期的承建费用及面临政策、环境变
化的风险，在当前铜供大于求的预期
不变及价格逐渐走低的背景下，此次
收购性价比并不高。但总体来看，随
着资源话语权、定价权愈来愈向矿山
集中，有针对性地向上游拓展对于我
国矿企来说是战略选择。而且，当前
海外并购仍处于较好时期，此次收购
不仅为中国海外矿业增加了储备，也
有助于稳定国际铜价，增加中国在国
际铜价格上的话语权。

近年来，我国企业跨国并购规模和领

域不断扩大。但针对我国企业海外并购成

功率的质疑声一直不断。其实，跨国并购

既有成功的案例，也有受挫的案例。据商

务部研究院的一项调查显示，我国企业海

外并购成功率总体高于世界平均水平。但

需要特别指出的是，在成功并购后，如何运

营好海外项目并非易事。

国际金融危机以来，一些国外企业经

营受到影响，急于重组出售，出现并购买方

市场。同时，主要发达国家企业的对外投

资意愿有所减弱。相比之下，我国企业赴

其国家和地区开展投资有比较强的愿望也

有较强实力。抓住机遇通过海外并购获取

资源、技术和市场正当其时。但收购成功

之后，后期开发过程中还有人员安置、环境

保护等后续问题。此外，由于海外项目建

设投资大，一些新兴市场基础设施发展相

对滞后等问题，加上基建、人力等成本，一

些海外项目在运营后并未达到预期。还有

一些由于未做好尽职调查，在完成收购后

收到巨额环保罚单、遭遇法律诉讼的案例。

高增长常与高风险并存。中国企业

“走出去”还需要具备掌控市场风险，驾驭

资金链等在海外长足发展所必备的软实

力。企业要对海外项目所在国的法律和商

务环境以及工会等情况加深了解，吸纳更

多跨国经营管理人才，同时防范并购可能

带来的种种风险，这样才能在企业“走出

去”后成功地“走下去”。

“走出去”更要“走下去”
林高照

据经济之声《天下公司》报道，沃尔玛近日又宣布关闭
了一家门店。沃尔玛发布的公告称，隶属于沃尔玛的好又
多成都府青店，将于本月 23 日起停止营业。这也是沃尔玛
近期内在成都关闭的第三家门店。

沃尔玛西南地区公关负责人郑重表示，关店是为了更
好地布局。他说，为进一步优化地区的商业布局，好又多成
都府青店将于近日停止营业。除府青店以外，沃尔玛在成
都还有 9 家门店。在员工安置方面，郑重表示，将为每一位
受影响的员工提供同城其他商场及其他城市商场继续职业
发展的机会。

就在上个月，沃尔玛关闭了一批门店，包括上海殷高西
路店、江苏盐城店、湖南常德店、重庆南滨店、杭州朝晖店以
及马鞍山两家门店。如此关店速度可谓前所未有，让外界
认为沃尔玛出现了“关店潮”。

针对“关店潮”，沃尔玛亚洲区总裁贝思哲曾表示，今年
将在中国关闭 25 家业绩不良的门店，为的是“让管理团队
把注意力集中到状况良好的核心门店上”。沃尔玛发送的
文字说明显示，未来 3 年沃尔玛将重点建设沃尔玛购物广
场和山姆会员商店两大主力业态。

如今，零售业的日子普遍不好过。另一大外资零售巨
头家乐福，因海外业务调整出售，引发了中国的连锁反应，
一度被质疑要退出中国；乐购也因为发展缓慢，一度市场传
言，考虑出售旗下资产；联华超市年初发布的公告显示，
2013 年年度盈利和之前相比出现明显下降，盈利减少主要
归因于经济增长放缓、零售业市场竞争激烈以及成本费用
的刚性增加。

事实上，2004 年后，在新进入一个省份时，沃尔玛就已
经留意二、三线城市，比如在进入安徽、浙江和河北时，分别
选择了芜湖、金华和廊坊作为首店开张地。

门店选址的“偏远化”不可避免地增加了仓储配送压
力。沃尔玛方面表示，公司将投资建设更多的物流配送中
心，强化物流体系，更多物流中心将于 2014 年投入使
用。截至今年年底，冷链配送系统将覆盖全国所有沃尔玛
商场。

由此带来的成本增加数据，以及对未来盈利能力的
影响，沃尔玛方面不肯透露。与此同时，沃尔玛却加大了
在电子商务方面整合力度，希望通过上海自贸区绕开国
内法规，以期实现 B2C 业务的发展，从而加大网络销售对
集团的贡献。 （秦 森）

（以上内容来自中央人民广播电台经济之声每天
16:00-20:00播出的天下公司节目）

沃尔玛：

接连关店为哪般
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